



Bulletin trimestriel d'information
de l'Église protestante unie de Vosges-Meurthe

N° 3-2023 : RENTRÉE

QUEL CHEMIN D'AVENIR ?

David MITRANI

C'est bien la question que se posent tous ceux qui « rentrent » début septembre. Mais généralement, on répond concrètement, en faisant « comme d'habitude », comme ceux qui ne « rentrent » pas parce qu'ils ne sont pas partis. Dommage...

Car il y a des occasions pour se poser une telle question ! Pour notre Église, l'arrivée d'un nouvel Inspecteur ecclésiastique dans la région peut être une telle occasion. Pour toutes les paroisses de France, l'actuelle réflexion sur « la mission de l'Église et les ministères » est aussi une belle occasion !

Et pour notre paroisse à nous ? Cette année verra le renouvellement du Conseil presbytéral, avec le départ obligé des plus anciens (la Constitution de notre Église ne permet plus de faire plus de 12 ans consécutifs). Et dans 10 mois, c'est votre serviteur qui partira à la retraite...

Alors, quel chemin d'avenir ? Nous en parlerons bien sûr à l'Assemblée générale cet hiver. Mais, pour le dire autrement : comment vous-mêmes souhaitez-vous vivre l'avenir de votre Église de Vosges-Meurthe et de sa mission d'édification personnelle et communautaire, de témoignage et de service ?

Nous avons vécu de belles choses ces derniers mois, vous en avez quelques échos et photos dans ce numéro. Et beaucoup d'autres qui ne sont pas rapportées ici. En attendant de changer (n'attendons pas trop !), nous poursuivons notre chemin tels que nous sommes aujourd'hui : cultes, études bibliques, catéchèse, entraide, repas, etc.

Mais ne nous reposons pas sur nos œuvres ! Remettons tout ceci au Seigneur, c'est lui qu'il faut suivre, et non forcément nos propres inclinations... Bonne rentrée !

SORTIE À WASSY

Jean-Louis VINOT



Le dimanche 11 juin, nous avons fait une belle sortie à Wassy, petite ville du nord de la Haute-Marne située à environ 2 heures de route de Saint Dié. Nous étions

22 dans notre bus qui était parti de Saint-Dié mais, à Wassy, nous étions une petite centaine de personnes, toutes rassemblées pour cette journée placée sous le signe de l'œcuménisme et de la réconciliation entre catholiques et protestants.

Alors pourquoi cette cérémonie œcuménique à Wassy ? C'est dans cette petite ville que l'on considère qu'ont commencé les guerres de religion au 16^e siècle, plus précisément le 1^{er} mars 1562, journée terrible où plus de 50 protestants furent massacrés par les soldats catholiques du duc de Guise.

La journée fut riche en animations intéressantes et

variées avec une météo qui nous a épargnés puisque l'averse orageuse est tombée en début d'après-midi pendant la conférence qui se déroulait dans le marché couvert.

Dès notre arrivée, nous avons assisté à un culte animé par des prêtres et des pasteurs, puis nous avons visité le musée-temple protestant riche en commentaires et présentations de ces presque 500 années d'histoire du protestantisme.

Ensuite arriva le moment du repas partagé (largement achalandé) dans le grand marché couvert ; ce fut un temps d'échanges conviviaux avec notamment la présence de sœurs issues d'un couvent proche de Wassy mais originaires d'Amérique du Sud.

Puis eut lieu la conférence œcuménique. Elle fut animée par l'évêque catholique de Saint-Dié et le président de la Fédération protestante de France ; cette conférence fut peut-être un peu universitaire, mais elle nous a permis de comprendre que l'œcuménisme était toujours en marche.

PRIER AU CŒUR DE L'ACTION

Le samedi 24 juin, nous avons célébré dans le temple de Saint-Dié la 18^e édition de la « Nuit des Veilleurs » qui avait pour thème cette année « Prier au cœur de l'action ». Les membres de l'ACAT (Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture), auxquels j'ai pu me joindre en tant que sympathisante de l'association, ont proposé tout d'abord à l'assemblée, composée d'une dizaine de personnes, une réflexion à propos de la prière. Nous avons ensuite présenté les huit prisonniers ou groupe de prisonniers pour lesquels nous prions cette année. Pour chacun d'eux, une bougie a été allumée, signe du soutien que nous souhaitons leur témoigner et de l'espoir que nous avons d'obtenir prochainement de bonnes nouvelles à leur propos.



D'ailleurs, à ce sujet, j'ai eu la joie d'apprendre à l'assemblée que Sultana KHAYA, pour laquelle nous avons prié l'an dernier, a pu enfin quitter son

Pour terminer cette journée, deux plaques furent inaugurées à quelques dizaines de mètres l'une de l'autre pour marquer cette journée (une sur le mur du presbytère catholique et l'autre sur le mur du temple-musée) ; enfin, un pot bien sympathique nous fut servi sous la grange située près du temple-musée.



Ce fut une journée agréable et conviviale au cours laquelle je me suis permis de raconter quelques histoires drôles dans le bus.

Amandine VINOT

domicile après un an et demi d'assignation à résidence durant laquelle elle avait subi du harcèlement. Elle parcourt actuellement l'Europe afin de témoigner de son engagement et des violences qu'elle a subi.

Cette nouvelle est une preuve de l'efficacité de l'action de l'ACAT et elle est loin d'être la seule ! En effet, chaque mois, nous pouvons lire une nouvelle victoire sur la torture en lisant les fameux « appels du mois » qui sont habituellement distribués à la sortie du temple.



Cette soirée m'a apporté beaucoup d'espoir au vu de notre assemblée et du dynamisme dont font preuve les membres du groupe ACAT de Saint-Dié. Tous les

efforts qu'ils ont fournis pour rendre leur action plus visible, notamment en participant à la Fête des réfugiés le week-end précédent, ont payé.

Je suis fier d'avoir pu suivre un peu ce groupe cette année, malgré le fait que mes études m'empêchent

« LONG, MAIS PAS ENNUYEUX ! »

Telle fut la réaction d'un participant au culte régional d'action de grâces et envoi en mission du nouvel Inspecteur ecclésiastique : le pasteur Marc Frédéric MULLER, au temple de Valentigney dimanche 3 septembre. Et beaucoup d'autres s'exprimèrent de façon identique même si nous avons vécu quelque chose d'inhabituel. Un dépaysement liturgique surtout avec beaucoup de robes pastorales noires, quelques étoles rouges par-dessus, des étoles violettes pour les docteurs, un pasteur dos à l'assemblée pour la prière de repentance (porte-parole à ce moment-là des fidèles qui en Église demandent pardon à Dieu), une communion par intinction (hosties trempées dans une coupe de jus de raisin).



Mais au cœur de ce culte il y avait l'essentiel : la prédication de la parole de Dieu, un appel à l'obéissance, au

renoncement à soi, au passage derrière le Christ (« *vade retro* »), à sa suite. Beaucoup de moments différents, de musique extraordinaire avec plusieurs musiciens, la participation de la chorale régionale, rassemblée pour la 4^e fois pour un événement régional, sous la houlette patiente et bienveillante de Béatrice VERRY. Des Déodatien et des Spinaliens ont prêté voix forte.

La région est visages. Des quatre coins, environ 400 personnes étaient au rendez-vous. Sur place, des bénévoles avaient tout préparé et étaient aux petits soins. La chaleur a alourdi la journée et retenu, malheureusement, plusieurs qui n'ont pas suivi pour le concert spirituel l'après-midi : des chansons composées et interprétées par le pasteur Daniel PRISS (*lire ci-après l'une d'elle* : « *Je connais les projets* »).

pour le moment d'y prendre plus part, car je peux témoigner que derrière ces « appels » qui vous semblent peut-être anodins, il y a un véritable groupe animé d'un espoir sans faille, celui de voir disparaître pour de bon toute forme de torture. Merci infiniment à tout le groupe !

Valérie MITRANI



Notre région est une région unie, luthéro-réformée, riche donc de deux traditions. Nous ne nous sentons pas encore complètement chez nous chez l'autre, pourtant c'est la réalité de notre Église régionale aujourd'hui.

À table, les gens ne se sont pas beaucoup mélangés mais, à laisser traîner mes oreilles, j'ai remarqué que les réactions et préoccupations se ressemblaient : « c'est chouette une assemblée aussi nombreuse ! ce n'est pas tous les dimanches comme ça ! ça fait du bien de vivre ça ! » « Où en êtes-vous avec le renouvellement des conseillers presbytéraux ? comment va-t-on faire avec cette nouvelle loi qui limite les mandats ? » « Cet Inspecteur a l'air dynamique, tant mieux ! il aura de quoi faire ! un grand défi à relever ! »

Les mots "peur" et "fidélité" étaient très présents dans les paroles d'encouragements du matin adressées au nouvel Inspecteur et à toute l'assemblée : « N'aie pas peur ! Va avec la force que tu as ! Vous aurez des tribulations dans le monde, mais courage : j'ai vaincu le monde ».

Voici notre nouvel Inspecteur averti, et nous avec !



Mais il l'a senti déjà. Son accroche de début de prédication était finement explicite. Il a parlé du déclassement du FC Sochaux... catastrophe mais cela n'empêchera pas les gens de jouer au football... ! Des choses

changent, disparaissent, meurent, mais l'essentiel reste et restera si on sait renoncer, passer derrière Jésus et marcher à sa suite.

SUR LE BON CHEMIN

calendrier *La Bonne semence* du 4 septembre

Antoine, 6 ans, s'est perdu dans le centre-ville. Il demande son chemin à un agent qui lui explique le trajet à suivre. Mais tout à coup, au milieu des explications, le petit garçon éclate en sanglots, trop inquiet pour seulement écouter les indications. À cet instant arrive un voisin qui le prend par la main et l'emmène avec lui. Lorsque l'enfant est trop fatigué, il le prend dans ses bras jusqu'à la maison. L'agent avait indiqué le chemin à l'enfant ; le voisin a été lui-même le chemin.

Jésus est le chemin qui conduit à Dieu. Il ne montre pas seulement la route à suivre, il se charge de ceux qui lui font confiance pour la vie entière.

On peut donner des conseils : il faut faire ceci ou cela, aller ici ou là, consulter tel ou tel... Mais le point commun à beaucoup de solutions humaines, c'est qu'il

faut faire appel à ses ressources personnelles. Il faut se sauver soi-même. Que faire alors quand on n'a plus de force, plus de courage ? Que faire lorsqu'on est dégoûté de la vie, des autres comme de soi-même ? Tout simplement accepter le secours que Jésus nous propose.

Il nous accueille tels que nous sommes, et il nous amène à Dieu. Il n'est pas seulement un maître à penser, un modèle à suivre. Il est le Sauveur, celui qui délivre et se charge de ce qui nous dépasse. Le chrétien n'a pas de puissance par lui-même. Il connaît sa fragilité, mais il a trouvé Jésus, l'homme fort par excellence, le Fils de Dieu, qui marche avec lui jusqu'au bout sur le chemin de la vie.

JE CONNAIS LES PROJETS

Daniel PRISS

Je connais les projets que j'ai formés sur vous,
Projets de paix, non de malheur,
Projets pour l'avenir,
Projets en devenir,
Sur vos chemins je marcherai.

Je connais les projets que j'ai formés sur vous
Projets de paix, non de malheur,
Projets consolateurs,
Projets libérateurs
Toutes vos larmes, j'essuierai.

Car vous me chercherez – Et je vous trouverai
Vous m'invoquerez – Et je vous entendrai
Vous me prierez – Et je vous répondrai
Si vous cherchez avec le cœur
Si vous priez en douceur.

Je connais les projets que j'ai formés sur vous,
Projets de paix, non de malheur,
Projets à reconstruire,
Projets à rebâtir,
À vos côtés j'édifierai.

Je connais les projets que j'ai formés sur vous,
Projets de paix, non de malheur,
Projets de délivrance,
Projets de bienveillance,
Jamais je ne vous quitterai.

Car vous me chercherez – Et je vous trouverai
Vous m'invoquerez – Et je vous entendrai
Vous me prierez – Et je vous répondrai
Si vous cherchez avec le cœur
Si vous priez en douceur.

LIRE LA BIBLE

David MITRANI

Sur *Facebook* traîne en ce moment cette citation de C.S. LEWIS : « C'est Christ lui-même, pas la Bible, qui

est la vraie Parole de Dieu. La Bible, lue d'un bon esprit et en suivant de bons enseignants, nous mène à

Lui. Nous ne devons pas utiliser la Bible comme une sorte d'encyclopédie dont des textes peuvent être extraits pour être utilisés comme des armes. »

Voilà bien pourquoi, malgré la piètre qualité de l'enseignant que je suis, vous êtes néanmoins invités à venir lire la Bible ensemble avec l'intelligence que donne le Saint-Esprit, non pas pour avoir des recettes ou des arguments, non pas pour connaître l'histoire ou la morale, mais pour être amenés à Christ qui seul donne la vie véritable.

Le programme que l'Église vous offre cette année est le suivant :

- le partage biblique mensuel au temple de Senones le lundi à 14h30 : les 4 septembre, 2 octobre, 6 novembre, 4 décembre, 8 janvier, 12 février, 11 mars, 8

avril, 6 mai, 3 juin ;

- l'étude biblique mensuelle au Foyer de Saint-Dié le lundi à 20h, cette année sur l'Apocalypse : les 18 septembre, 16 octobre, 20 novembre, 18 décembre, 22 janvier, 19 février, 18 mars, 15 avril, 27 mai, 17 juin ;

- le groupe catholique de Découverte de la Bible qui se réunit mensuellement le jeudi, cette année à 18h30 sur l'histoire d'Israël, à la Maison Charles-de-Foucauld à Saint-Dié : les 14 septembre, 12 octobre, 16 novembre, 14 décembre, 18 janvier, 8 février, 14 mars, 18 avril, 16 mai, 13 juin.

Et pour les enfants et les adolescents, il y a bien sûr chaque mois l'école biblique (le dimanche à 10h30) et le catéchisme (le samedi à 14h) au Foyer...

RÉFORMATION ET PROTESTANTISME

David MITRANI



Dans moins de deux mois, et comme chaque année, les paroisses qui le souhaitent célébreront la Réformation, en anniversaire du 31 octobre

1517 où Martin LUTHER est censé avoir affiché sur la porte de l'église du château de Wittenberg, en Saxe où il enseignait, ses *95 thèses sur la vertu des indulgences*, afin que les étudiants, enseignants et paroissiens venant à la messe de la Toussaint le lendemain en prissent connaissance pour en débattre.

Auparavant, il y aura eu les *Journées européennes du Patrimoine*, week-end au cours duquel nous aurons fait portes ouvertes dans nos temples. Beaucoup d'Histoire avec tout ça...

Le protestantisme serait-il donc une célébration continue de ce qui s'est passé aux XVI^e et XVII^e siècles, et une pieuse (peureuse ?) conservation de ses bâtiments du XIX^e ? Nous sommes allés à Wassy ce printemps (voir l'article ci-dessus), et nous allons bientôt nous mettre à la préparation du bicentenaire de l'Église de Saint-Dié en 2026. Histoire encore...

Or la question n'est pas ce que nous faisons de cette Histoire : nous la remémorons et la célébrons. Mais le protestantisme ne consiste pas en cela, vous le savez,

bien sûr. Il ne consiste pas même dans la manière dont nous prions chacun et ensemble ou dont nous célébrons le culte. Ceux qui assistent parfois à des cultes protestants autres que ceux de notre Église en sont souvent surpris ! Tout comme certains l'ont été du culte d'accueil et d'envoi en mission de notre nouvel Inspecteur ce 3 septembre : culte protestant très luthérien, avec étoiles, signes de croix, hosties, etc.

Qu'on soit réformé, luthérien, évangélique, pentecôtiste, ou autre, le protestantisme consiste en deux affirmations à partir desquelles toute la foi et la vie du croyant et de l'Église sont fondées et se développent.

La première, c'est le « *sola scriptura* », l'autorité souveraine du texte biblique tel que le témoignage intérieur du Saint-Esprit nous le fait lire et comprendre. Lorsque mes idées, ma théologie, mes choix, ma morale,



sont contraires à la Bible et ne mènent pas à Jésus-Christ, alors c'est la Bible qui a raison et moi qui ai tort. La Bible résiste

à toute récupération, que celle-ci soit à la mode ou conservatrice, traditionnelle ou nouvelle.

La seconde, c'est le « *sola fide* », l'affirmation que notre salut, notre communion avec Dieu, notre vie éternelle, ne se trouvent que dans la confiance qu'on accorde à la grâce de Dieu offerte en Jésus-Christ mort et ressuscité, et non pas dans ce que nous faisons pour Dieu. C'est l'Évangile tel qu'on peut l'entendre à travers notre lecture chrétienne de la Bible.

C'est ce dont le Saint-Esprit nous convainc lorsque nous lui sommes ouverts.

Lorsque nous présentons le protestantisme, nous parlons toujours d'Histoire. Ce faisant, nous ne nous mouillons pas trop ! Saurons-nous plutôt parler de ce que la Bible représente pour nous, et de la foi que nous y trouvons pour en vivre et en rayonner dans tous les domaines de notre existence concrète, seuls et ensemble ?

À VENIR...

septembre :

- 16 et 17 *Journées Européennes du Patrimoine*
portes ouvertes dans les 3 temples de 15h à 18h
exposition au temple de Senones
- 17 culte à 10h30 à Raon-l'Étape puis réunion de secteur
- 18 étude biblique à 20h au Foyer
- 20 conseil presbytéral à 19h30 à Bertrimoutier
- 23 ACAT à 10h30 au Foyer
catéchisme à 14h au Foyer
- 24 culte et école biblique à 10h30 à Saint-Dié
repas partagé au Foyer
- 28 conseil de l'Entraide à 10h au Foyer
- 30 temps inter-religieux pour la paix à 10h15 au cloître

octobre :

- 1^{er} culte à 10h30 à Senones
- 2 partage biblique à 14h30 à Senones
- 8 culte avec les Mennonites à 10h30 à Raon-l'Étape
repas partagé après le culte
- 12 Découverte de la Bible à 18h30 M^{on} Ch.-de-Foucauld
- 14 et 15 week-end consistorial de catéchisme
- 15 culte et école biblique à 10h30 à Raon-l'Étape
- 16 étude biblique à 20h au Foyer
- 21 catéchisme à 14h au Foyer
- 22 culte à 10h30 à Saint-Dié
repas d'automne à 12h30 au Foyer
- 29 culte à 10h30 à Saint-Dié

novembre :

- 5 culte à 10h30 à Senones
- 6 partage biblique à 14h30 à Senones
- 11 catéchisme à 14h au Foyer
- 12 culte et école biblique à 10h30 à Saint-Dié
repas partagé au Foyer
- 16 Découverte de la Bible à 18h30 M^{on} Ch.-de-Foucauld
- 18 et 19 synode régional à Besançon (La Roche-d'Or)
- 19 culte à 10h30 à Raon-l'Étape
- 20 étude biblique à 20h au Foyer
- 24 chants de Taizé à 19h à Saint-Dié (temple)
- 25 formation consistoriale de prédicateurs 9h30 Lunéville
- 26 culte à 10h30 à Saint-Dié
- 27 au 30 fabrication des couronnes de l'Avent au Foyer

décembre :

- 3 culte et école biblique à 10h à Saint-Dié
marché 10h et repas de l'Avent 12h30 Esp. F-Mitterrand
- 4 partage biblique à 14h30 à Senones
- 10 culte à 10h30 à Senones
chants œcuméniques de Noël à 15h à Senones
- 14 repas de Noël des anciens au Foyer
Découverte de la Bible à 18h30 M^{on} Ch.-de-Foucauld
- 16 assemblée du consistoire à 9h
catéchisme à 14h au Foyer
- 17 culte et fête de Noël des familles à 16h à Saint-Dié

pasteur : David MITRANI 06 74 45 34 07

epudf.stdie.raon@free.fr

Foyer : 13 rue Carbonnar 88100 Saint-Dié-des-Vosges

Entraide : Andrée BODAINÉ, présidente : 03 29 56 08 02

Site web : <https://vosges-meurthe.epudf.org>

temples :

+ 12 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges

+ 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape

+ 4 quai Jules-Ferry 88210 Senones

pour vos dons :

« ACEPU Vosges-Meurthe »

IBAN : FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069 | BIC : CMCIFR2A

DANS NOS FAMILLES

Bénédiction de mariage : Thibaud LABART et Flore HAFFNER, le 15 juillet à Senones (Clos Malpré)

Obsèques :

Mme Emma PHILBERT née STRUB, 91 ans, le 31 juillet à Senones

LE LIEN VOSGES-MEURTHE, bulletin trimestriel gratuit de l'association culturelle de l'Église protestante unie de Vosges-Meurthe, **13 rue Carbonnar 88100 Saint-Dié-des-Vosges**

directeur de la publication : David MITRANI

comité de rédaction : (en redéfinition)

photos : Valérie MITRANI, Dieter RÖHR, ACAT, Amandine VINOT, Éric MULLER, Jean-Pierre VAN CORNEVAL, Eikon Film, Communauté de Taizé

imprimé par : L'Ormont Imprimeur, Hellioule 2, 88103 Saint-Dié-des-Vosges

dépôt légal : septembre 2023

ISSN : 2493-4089